
ОБРАЩЕНИЕ 

Молочного союза России (РСПМО) 
к министру сельского хозяйства Н.В.Федорову 

 

Уважаемый Николай Васильевич! 

 

23 мая в Воронежской области на расширенном совещании руководство региона и 

представители местного животноводческого производственно-перерабатывающего 

сектора наметили этапы формирования первого в России молочного кластера. В качестве 

примера рассматривалась организационная модель крупнейшего в Центрально-

Черноземном регионе холдинга пищевой промышленности «Молвест». О ней детально 

рассказал основатель и прежний руководитель холдинга, председатель Совета РСПМО 

Аркадий Пономарев. Сегодня он представляет Воронежскую область в  Государственной 

Думе РФ.  

Идея создания на территории региона молочного кластера принадлежит 

губернатору Воронежской области Алексею Гордееву. Оценив все преимущества 

географического и климатического положения Центрального Черноземья, системный рост 

местного животноводства, имеющиеся в достаточном количестве перерабатывающие 

мощности, а также высокую плотность населения и низкое среднедушевое потребление 

молока и молочных продуктов, глава региона предложил комплексный подход к 

эффективному использованию этих факторов.  

Под эгидой молочного кластера он предложил объединить и скоординировать 

организационно-ресурсный потенциал всех задействованных в отрасли субъектов. Такая 

кооперация не только повысит их индивидуальную рентабельность и 

конкурентоспособность, но и укрепит весь молочный сектор регионального АПК. Она 

позволит четче прогнозировать и корректировать экономическое развитие отрасли за 

счет координации усилий его участников. Самое главное – она удовлетворит потребность 

населения в молоке и молочной продукции. Тем более, что агроориентированная 

политика региональных властей создала для этого необходимые стартовые условия.  

Идея о создании в Воронежской области молочного кластера нашла поддержку у 

председателя правительства РФ Дмитрия Медведева. И в регионе уже приступили к 

детальной проработке кластерной концепции, которая, впоследствии, может стать 

универсальной моделью для применения в других регионах России. 

РСПМО, изучив реализуемый в Воронежской области проект, предлагает 

рассматривать кластерную форму организации в качестве одной из перспективных 

концепций развития молочного животноводства в регионах России. Эту модель, на наш 

взгляд, вполне обоснованно можно было бы включить в перечень мероприятий, 

реализуемых федеральной программой развития сельского хозяйства на 2013-2020 годы.  

 
С уважением,  

 
 
Исполнительный директор РСПМО    Л.Н.Маницкая, к.э.н. 

  


